

Consejo de Ministros

Quinta Reunión
30 de abril - 1o. de mayo de 1990
Ciudad de México - México



Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

ALADI/CM/V/di 11
30 de abril de 1990

DISCURSO DEL SEÑOR EMBAJADOR MARCOS CASTRIOTO DE AZAMBUJA
SECRETARIO GENERAL DE POLITICA EXTERIOR DE ITAMARATY
EN LA INAUGURACION DE LA QUINTA REUNION DEL
CONSEJO DE MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES
DE LA ALADI

EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE;
EXCELENTISIMO SEÑORES CANCELLERES;
SEÑOR SECRETARIO GENERAL
JORGE LUIS ORDOÑEZ GOMEZ:

1. ANTE LA IMPOSIBILIDAD DE COMPARECER A ESTA REUNION, COMO HUBIERA DESEADO, EL MINISTRO FRANCISCO REZEK ME PIDIO FUESE EL INTERPRETE DE LA SATISFACCION DEL GOBIERNO BRASILEÑO POR LA CELEBRACION DE ESTA V REUNION DEL CONSEJO DE MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE LA ALADI.

PARA BRASIL, LA INTEGRACION REGIONAL REPRESENTA UNO DE LOS OBJETIVOS PRIORITARIOS DE POLITICA EXTERIOR, ELEVADO EN 1988 A LA CONDICION DE DISPOSITIVO CONSTITUCIONAL. APROVECHO TAMBIEN ESTA OCASION PARA EXPRESAR NUESTROS AGRADECIMIENTOS AL GOBIERNO MEXICANO POR EL OFRECIMIENTO PARA FUNGIR COMO SEDE DE ESTE ENCUENTRO, DECISION QUE REFLEJA SU TRADICIONAL COMPROMISO CON LOS ESFUERZOS DE INTEGRACION LATINOAMERICANA, PARA CUYOS OBJETIVOS HA CONTRIBUIDO DE FORMA VALIOSA.

2. VIVIMOS UNA EPOCA DE VERTIGINOSOS CAMBIOS. EN LA POLITICA, EN LA ECONOMIA, EN LA CIENCIA, ASI COMO EN LA TECNOLOGIA, HEMOS ASISTIDO A UNA VERDADERA REVOLUCION. EN ESTE MUNDO EN PROCESO DE CONSTANTE Y ACELERADA TRANSFORMACION SOLAMENTE AQUELLOS PAISES QUE SEPAN ADAPTARSE CON AGILIDAD Y CREATIVI-

DAD A LAS NUEVAS REALIDADES TENDRAN CONDICIONES DE PARTICIPAR EN LA CIVILIZACION QUE SE DISEÑA COMO RESULTADO DE LA TERCERA REVOLUCION INDUSTRIAL. NUEVAS FORMAS DE ORGANIZACION ECONOMICA, SISTEMAS POLITICOS REFORMADOS Y NUEVA CONFIGURACION MUNDIAL DEL PODER SON LAS CARACTERISTICAS DE ESTE FINAL DE SIGLO, EN QUE ASISTIMOS AL FIN DEL LARGO PERIODO DE LA POSGUERRA, AL DESMORONAMIENTO DE REGIMENES BASADOS EN IDEOLOGIAS APARENTEMENTE IMBATIBLES Y AL DESAFIO A LA SUPREMACIA DE LAS MAYORES POTENCIAS ECONOMICAS POR PARTE DE NUEVOS ACTORES. A PARTIR DEL 15 DE MARZO, BRASIL HA DADO PASOS FIRMES Y DECISIVOS EN EL SENTIDO DE INSERTARSE DINAMICAMENTE EN ESTE CAMBIANTE ORDEN INTERNACIONAL. CON LA ACTUAL ADMINISTRACION ELIMINAMOS, CON VALENTIA, CONCEPTOS Y PREMISAS QUE, VALIDOS EN SU MOMENTO, YA NO CORRESPONDEN A LAS NECESIDADES ACTUALES. DE UN SOLO GOLPE, NOS LIBRAMOS DEL NARCOTICO DE LA INFLACION QUE ENTORPECIA NUESTROS MOVIMIENTOS -Y AL CUAL DE CIERTA MANERA NOS HABIAMOS ACOSTUMBRADO- Y PROCEDIMOS A UNA PROFUNDA REFORMA DE LAS INSTITUCIONES Y DE LAS PRACTICAS DE NUESTRO COMERCIO EXTERIOR. EN LUGAR DE UNA CONFORTABLE, AUNQUE POCO SALUDABLE PROTECCION, ABRIMOS AHORA NUESTRA INDUSTRIA A LOS VIENTOS DE LA COMPETENCIA INTERNACIONAL. ESTAMOS SEGUROS DE QUE ESTE GESTO OSADO, PERO NECESARIO, PERMITIRA QUE BRASIL RETOME EL DINAMISMO PERDIDO A LO LARGO DE UNA DECADA MARCADA SOLO POR EL ESTANCAMIENTO, EL ENDEUDAMIENTO Y LA ACELERACION DE LA ESPIRAL INFLACIONARIA.

3. LA SITUACION DE BRASIL NO ES FUNDAMENTALMENTE DIFERENTE DE LA DE LOS PAISES LATINOAMERICANOS EN SU CONJUNTO, PARA LOS CUALES, AL MENOS EN EL PLANO ECONOMICO, LA DECADA DE LOS 80 FUE UNA DECADA PERDIDA. ENTONCES EL DESAFIO QUE ENFRENTAMOS ES UN DESAFIO COMUN PARA TODOS. Y SERA ACTUANDO EN COMUN QUE PODREMOS ENFRENTARLO MEJOR. FUE CON ESTE SENTIDO DE UN DESTINO COMPARTIDO QUE EL PRESIDENTE FERNANDO COLLOR, EN SU DISCURSO DE TOMA DE POSESION, DESTACO A AMERICA LATINA COMO CONTEXTO INMEDIATO DE NUESTRA INSERCIÓN EN EL MUNDO. SUS PALABRAS TEXTUALES FUERON:

"LA TRADICION DE AMISTAD, DE ESFUERZO POR LA PAZ REGIONAL, DE COOPERACION Y DIALOGO SERAN REFORZADAS. DE AHI LA CRECIENTE IMPORTANCIA DEL PROCESO DE INTEGRACION LATINOAMERICANA, QUE PRETENDO PROFUNDIZAR SISTEMATICAMENTE EN MI GOBIERNO. PIENSO QUE LA INTEGRACION ES UN PASO OBLIGATORIO HACIA LA MODERNIZACION DE NUESTRAS ECONOMIAS Y, POR LO TANTO, CONDICION PARA QUE AMERICA LATINA PUEDA UNIRSE A LOS PROTAGONISTAS DE ESTE MOMENTO DE CAMBIOS EN EL ESCENARIO MUNDIAL. LA INTEGRACION LATINOAMERICANA VA DEJANDO DE SER UN SUEÑO PARA TORNARSE UNA REALIDAD TAN CONCRETA COMO FECUNDA. EL DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL DE TODA LA REGION HA DE APROXIMAR AUN MAS A NUESTROS PUEBLOS HERMANOS, FORTALECIENDO EL REGIMEN DEMOCRATICO POR ELLOS ESCOGIDO".

- //
4. DURANTE LOS TRES AÑOS POSTERIORES A LA III REUNION DEL CONSEJO DE MINISTROS, SE ACELERARON LAS TRANSFORMACIONES ECONOMICAS Y POLITICAS QUE HAN ESTADO CONFIGURANDO UN NUEVO ESCENARIO INTERNACIONAL, CARACTERIZADO POR LA FORMACION DE BLOQUES COMERCIALES, POR EL CARACTER AMPLIO E INNOVADOR DE LAS NEGOCIACIONES COMERCIALES MULTILATERALES, POR UNA ACELERADA TRANSFORMACION DE LAS ESTRUCTURAS PRODUCTIVAS Y POR LA PLENA INCORPORACION AL MERCADO MUNDIAL DE ECONOMIAS HASTA AHORA ORGANIZADAS EN BASES CENTRALIZADAS. ESOS CAMBIOS ALTERARON Y SEGUIRAN ALTERANDO PROFUNDAMENTE LAS CORRIENTES INTERNACIONALES DE COMERCIO Y CAPITAL E INTRODUCIERON NUEVOS CONCEPTOS Y EXIGENCIAS A LOS PAISES QUE PARTICIPAN ACTIVAMENTE EN EL PROCESO DE TRANSFORMACION GLOBAL. ESOS CAMBIOS CONFORMARON UNA REALIDAD MARCADA POR LA APERTURA SELECTIVA Y PROGRAMADA DE LAS ECONOMIAS, EN BUSQUEDA DE AVANCES TECNOLOGICOS Y PERFECCIONAMIENTO DE LA COMPETITIVIDAD. EN ESTE MARCO, LA INTEGRACION LATINOAMERICANA SE PRESENTA HOY COMO UNO DE LOS REQUISITOS IMPORTANTES PARA LA INSERCIÓN INTERNACIONAL, ACTIVA, SIGNIFICATIVA Y SOBERANA, DE NUESTROS PAISES. NUESTRO GRAN DESAFIO ES EL DE DISEÑAR UNA AGENDA COMUN PARA LOS AÑOS NOVENTA QUE SE TRADUZCA EN MEDIDAS CONCRETAS, ENTRE LAS CUALES DESTACA LA REVITALIZACION DE LA ALADI COMO INSTRUMENTO IMPULSOR Y OPERATIVO DE LA INTEGRACION.
 5. EN LA DECADA DE LOS 80 NUESTRA REGION SUFRIO EL FUERTE IMPACTO RECESIVO DE LA REESTRUCTURACION DE LA ECONOMIA MUNDIAL. LA CRISIS DE LA DEUDA EXTERNA CONDUJO A POLITICAS NACIONALES DE ESTABILIZACION FUERTEMENTE RESTRICTIVAS DE LAS IMPORTACIONES, LO QUE, A PARTIR DE 1981, LLEVO A LA CAIDA DE LOS NIVELES DE INTERCAMBIO EN LA REGION, Y A LA DISMINUCION DE LA PARTICIPACION DEL CONTINENTE EN LOS FLUJOS GLOBALES DE COMERCIO. EN EL AMBITO DE LA ALADI, SE OBSERVA LA NECESIDAD DE PERFECCIONAR LOS MECANISMOS TRADICIONALES DE ESTIMULO AL COMERCIO REGIONAL, BASADOS, EN SU MAYOR PARTE, EN PROYECTOS DE DESARROLLO CUYAS PREMISAS SE ENCUENTRAN HOY SUPERADAS. TAL NECESIDAD SE ACENTUA POR LA TENDENCIA A UNA MAYOR APERTURA DE MERCADOS ASOCIADA A LA CRISIS DE LIQUIDEZ EXTERNA QUE AFECTO A LA MAYORIA DE LOS PAISES DE LA REGION.
 6. RECIENTEMENTE, MUCHOS DE NUESTROS PAISES HAN REVELADO UNA PERCEPCION CRECIENTE DE LA IMPORTANCIA DE LA CONCERTACION POLITICA CON VISTAS A UNA POLITICA COMUN DE AMPLIACION DE MERCADOS Y COOPERACION EN LOS MAS DIVERSOS SECTORES. LA PROPIA RETRACCION DEL COMERCIO INTRAZONAL, LA ESCASEZ DE DIVISAS, LAS DIFICULTADES DE ACCESO A LOS MERCADOS DESARROLLADOS, LAS CONDICIONES ADVERSAS EN EL COMERCIO DE PRODUCTOS BASICOS, HAN LLEVADO A ALGUNOS PAISES A PROCURAR IMPRIMIR MAYOR VELOCIDAD AL PROCESO DE INTEGRACION. ESAS INICIATIVAS PASAN NECESARIAMENTE POR LA REVITALIZACION DE LA ALADI.

7. ES EN ESE CONTEXTO QUE INTERPRETAMOS EL SIGNIFICADO DE LA AGENDA DE ESTA REUNION, EN LA CUAL, AL LADO DE ASUNTOS ORDINARIOS DE LA PAUTA DE TRABAJOS DE LA ASOCIACION, CONSTAN TEMAS NUEVOS QUE CONFORMAN EL DISEÑO ESTRATEGICO DE LA ALADI PARA LOS AÑOS 90. LAS DECISIONES QUE SE TOMEN SOBRE ESOS TEMAS INCLUYEN UNA SELECCION DE PRIORIDADES OPERATIVAS QUE DETERMINARAN EN GRAN MEDIDA EL CURSO DEL PROCESO DE INTEGRACION, EN EL AMBITO DE LA ALADI, EN EL FUTURO PROXIMO.
8. EL CONSEJO DE MINISTROS EXAMINARA, JUNTO CON LAS DIRECTRICES PARA EL BIENIO 1990-1992, INICIATIVAS QUE PERSIGUEN LA AMPLIACION DEL HORIZONTE DE TRABAJO DE LA ASOCIACION, LA RENOVACION Y AGILIZACION DE SU ESTRUCTURA INSTITUCIONAL, Y LA DEFINICION DEL PAPEL DE LA ALADI EN EL PROCESO DE INTEGRACION. ESTAS CONSTITUYEN LAS TRES VERTIENTES DEL PROCESO DE REVITALIZACION DE LA ALADI, PARA LO CUAL ES DECISIVO EL APOYO POLITICO DE TODOS LOS PAISES MIEMBROS.
9. LAS INICIATIVAS ARRIBA MENCIONADAS PARTEN DE LA CONSTATAACION DE LAS DIFICULTADES ENFRENTADAS POR LA ALADI COMO INSTRUMENTO DE INTEGRACION DESDE SU CREACION EN 1980: EROSION DE LA EFICACIA DE LOS MECANISMOS TARIFARIOS COMO MEDIO DE AMPLIACION DEL COMERCIO, BAJO APROVECHAMIENTO PROMEDIO DE LAS CONCESIONES PACTADAS ENTRE LOS PAISES MIEMBROS, RESULTADOS LIMITADOS DE LOS DOS INSTRUMENTOS MULTILATERALES - EL PROGRAMA REGIONAL DE RECUPERACION Y EXPANSION DEL COMERCIO (PREC) Y LA PREFERENCIA ARANCELARIA REGIONAL (PAR) -, EL PRIMERO AUN INCOMPLETO Y EL SEGUNDO PENDIENTE DE AMPLIACION Y PROFUNDIZACION. LAS INICIATIVAS DE RENOVACION INCLUYEN EL LANZAMIENTO DE UNA ESTRATEGIA QUE LLEVARA A LA ALADI A PERFECCIONAR LOS PROCEDIMIENTOS TIPICOS DE LA INTERRELACION COMERCIAL Y ARANCELARIA, PRESERVANDO AL MISMO TIEMPO EL PATRIMONIO YA ACUMULADO EN ESE CAMPO.
10. EN ESE MARCO, SE REVISTEN DE ESPECIAL IMPORTANCIA LAS INICIATIVAS QUE TIENEN COMO OBJETIVO EL PERFECCIONAMIENTO INSTITUCIONAL DE LA ALADI, DE FORMA QUE, EN SU AMBITO, POSIBILITEN LA REALIZACION DE REUNIONES DE ALTAS AUTORIDADES DE LOS PAISES MIEMBROS RESPONSABLES DE AREAS CORRELACIONADAS CON LA INTEGRACION. DE ESA FORMA, A TRAVES DE LA UTILIZACION PLENA Y POLITICAMENTE IMAGINATIVA DEL MARCO JURIDICO E INSTITUCIONAL DEL TRATADO DE MONTEVIDEO 1980, SE ESTARA PROPICIANDO, EN LA MEDIDA DE LO POSIBLE, LA CONVERGENCIA EN LA ALADI DE ESFUERZOS QUE SE ENCUENTRAN DISPERSOS EN EL CONTINENTE.
11. PARTIENDO DE LA NOCION DE QUE LA INTEGRACION, ENTENDIDA EN SU SENTIDO MAS AMPLIO, VA MAS ALLA DE LA INTERRELACION COMERCIAL, EL HORIZONTE DE ACTUACION DE LA ALADI, A PARTIR DE LAS DECISIONES TOMADS EN ESTA REUNION, SERA AMPLIADO PARA EXAMINAR AREAS DE COMPLEMENTACION ECONOMICA E INDUSTRIAL, DE SERVICIOS, DE FINANCIAMIENTO DE LAS EXPORTACIONES INTRAZONALES,

. PA

//

DE APROVECHAMIENTO DE LOS MECANISMOS DE REDUCCION DE LA DEUDA INTRARREGIONAL, DE COOPERACION CIENTIFICA Y TECNOLOGICA, DE INTERCAMBIO CULTURAL Y DE INFRAESTRUCTURA FISICA DE LA INTEGRACION - TRANSPORTES Y COMUNICACIONES -, EN COORDINACION CON LOS ESFUERZOS NACIONALES Y REGIONALES EN CURSO.

12. ENTRE LOS TEMAS DE NATURALEZA PRINCIPALMENTE TECNICA QUE CONSTAN EN LA AGENDA, DESTACA LA PROFUNDIZACION DE LA PREFERENCIA ARANCELARIA REGIONAL (PAR), ACOMPAÑADA DE IMPORTANTES MEDIDAS CORRECTIVAS. CONCEBIDA COMO INSTRUMENTO COMPENSATORIO DEL BILATERALISMO O PLURILATERALISMO QUE REGIA LA CASI TOTALIDAD DE LOS FLUJOS COMERCIALES EN LA REGION, LA PAR REPRESENTA HOY EL UNICO MECANISMO MULTILATERAL EN FUNCIONAMIENTO, REINTRODUCIENDO UNA DIMENSION QUE HABIA SIDO ABANDONADA CON LA ALALC. DENTRO DEL MARCO FLEXIBLE ESTABLECIDO POR EL TRATADO DE MONTEVIDEO, LA PAR FIGURA COMO UNO DE LOS ELEMENTOS ESENCIALES PARA LA FORMACION DE UN MERCADO COMUN LATINOAMERICANO. SE TRATA, PUES, DE PERFECCIONARLA PARA QUE DEJE DE SER UN DISPOSITIVO CASI SIMBOLO Y PASE A SER UN EFECTIVO INSTRUMENTO DE ESTIMULO AL COMERCIO INTRAZONAL.
13. UNA DE LAS CARACTERISTICAS DE LA ALADI ES LA DE CONGREGAR DENTRO DE UN MISMO MARCO INSTITUCIONAL Y OPERATIVO PAISES DE NIVELES DE DESARROLLO Y DIMENSION ECONOMICA DISPARES. LA SOLIDEZ Y EL DINAMISMO DEL PROCESO DE INTEGRACION DEPENDEN, NATURALMENTE, DE LAS EXPECTATIVAS DE OBTENCION DE BENEFICIOS EQUITATIVOS POR PARTE DE TODOS LOS PAISES PARTICIPANTES. EL FORTALECIMIENTO DE LOS VINCULOS ECONOMICOS ENTRE PAISES DE NIVELES DIFERENTES DE DESARROLLO CONSTITUYE UNO DE LOS ELEMENTOS MAS IMPORTANTES PARA LA CONSTITUCION DE UN MERCADO REGIONAL. EN ESE CONTEXTO, BRASIL CONSIDERA DE GRAN IMPORTANCIA LA OPERACIONALIDAD DE UN PROGRAMA REGIONAL EN MATERIA DE COMPLEMENTACION ECONOMICA Y COOPERACION TECNOLOGICA QUE FIGURA EN NUESTRA AGENDA. IGUALMENTE, EN UN CONTEXTO ANALOGO SE INSERTAN LOS PROYECTOS DE RESOLUCION REFERENTES A LOS PAISES DE MENOR DESARROLLO ECONOMICO RELATIVO. BRASIL HA APOYADO TRADICIONALMENTE INICIATIVAS QUE PERSIGAN ASEGURAR LA PARTICIPACION ARMONICA DE ESOS PAISES EN LOS PROYECTOS IMPULSADOS A TRAVES DE LA ALADI. DE ESTA FORMA, CONFERIMOS ESPECIAL IMPORTANCIA A LA CONVOCATORIA DE UNA CONFERENCIA EXTRAORDINARIA DE EVALUACION DEDICADA ESPECIFICAMENTE A LA APRECIACION DE NUEVAS MEDIDAS DE APOYO A LA INCORPORACION PLENA DE LOS PMDEs AL PROCESO DE INTEGRACION REGIONAL.

SEÑOR PRESIDENTE:

14. LA MULTIPLICACION DE LOS ENCUENTROS PRESIDENCIALES Y MINISTERIALES EN LOS ULTIMOS AÑOS, DENTRO DE UNA ACCION DIPLOMATICA INFORMAL, IMPRIMO UNA NUEVA DINAMICA A LA INTEGRACION LATINOAMERICANA. APROVECHANDO ESE IMPORTANTE IMPULSO POLITICO,

DEBERIAMOS CONSIDERAR PRACTICAMENTE ENCERRADO EL CICLO DE REFLEXION Y ANALISIS DE LOS EFECTOS DE LA CRISIS DE LOS AÑOS OCHENTA Y CENTRAR NUESTRA ATENCION HACIA EL FUTURO, CONCEN-TRANDO ESFUERZOS EN LA DEFINICION DE ESTRATEGIAS QUE PERMITI-RAN A LA ASOCIACION ADECUARSE A UNA REALIDAD INTERNACIONAL EN RAPIDA TRANSFORMACION.

15. LA PROGRESIVA APERTURA DE LAS ECONOMIAS EN NUESTRA REGION DENTRO DE UN CONTEXTO DE MARCADA COMPETITIVIDAD IMPONE UNA NUEVA FORMA DE ABORDAR LA INTEGRACION, QUE DEBE SER ENFRENTA-DA, DESDE EL PUNTO DE VISTA GLOBAL, COMO UN COMPONENTE ESEN-CIAL DE INSERCIÓN EXTERNA DE LOS PAISES LATINOAMERICANO. DESDE EL PUNTO DE VISTA REGIONAL, DEBE SER VISTA COMO MEDIO PARA LA FORMACION DE UN MERCADO REGIONAL AMPLIADO. EN AMBOS CONTEXTOS - EL GLOBAL Y EL REGIONAL - LA INTEGRACION SE PRESENTA COMO INSTRUMENTO INDISPENSABLE DE PERFECCIONAMIENTO DE LA COMPETITIVIDAD Y DE MODERNIZACION DE LOS PARQUES PRO-DUCTIVOS NACIONALES A TRAVES DE UNA APERTURA SECTORIAL Y SELECTIVA.
16. EL IMPULSO POLITICO QUE HAN DADO LOS GOBIERNOS TENDRA QUE IR ACOMPAÑADO DE UNA PARTICIPACION CRECIENTE DEL EMPRESARIADO. LA REINSERCIÓN DE NUESTRAS ECONOMIAS EN EL MUNDO Y EL APROVE-CHAMIENTO DE UN MERCADO REGIONAL AMPLIADO IMPLICAN LA ADOPCION DE UNA NUEVA RACIONALIDAD QUE TENGA COMO PRIORIDAD EL PRINCIPIO DE LA EFICACIA. POR LO TANTO, DEBE BUSCARSE UNA MAYOR PERMEABILIDAD ENTRE LA ASOCIACION Y LOS OPERADORES ECONOMICOS. ESE OBJETIVO CONSTITUYE UN IMPORTANTE ASPECTO DEL FORTALECIMIENTO DE LA ASOCIACION, Y YA SE ENCUENTRA EN BUENA MEDIDA MADURADO DESDE LA CREACION DEL CONSEJO ASESOR EMPRESARIAL.

SEÑOR PRESIDENTE:
17. LA PREMISA BASICA PARA UNA VISION ESTRATEGICA DEL PROCESO DE INTEGRACION BAJO LA EGIDA DE LA ALADI, ES LA CONSTATAACION DE LAS TRANSFORMACIONES MUNDIALES A QUE YA HICE REFERENCIA Y SUS CONSECUENCIAS PARA LA REGION. AL REVITALIZAR EL PROCESO DE INTEGRACION, CON LA DISMINUCION O ELIMINACION DE LA DISTANCIA QUE SEPARA LA RETORICA DE LA REALIDAD, AMERICA LATINA PODRA PRESENTARSE, EN CONJUNTO, COMO UN MERCADO EN EXPANSION CON MAS DE 1 BILLON DE DOLARES, Y PODRA VOLVER A SER PUNTO DE ATRACCION DE VOLUMENES IMPORTANTES DE INVERSIONES.
18. UN PROYECTO REALISTA DE INTEGRACION REGIONAL DEBE APROVECHAR AL MAXIMO LA FLEXIBILIDAD JURIDICA E INSTITUCIONAL DEL TRATA-DO DE MONTEVIDEO. LOS DIFERENTES NIVELES DE DESARROLLO Y LOS Matices DE ORGANIZACION POLITICA, SOCIAL Y CULTURAL DE AMERI-CA LATINA IMPONEN QUE LAS SOLUCIONES GLOBALIZADORAS EN LOS VARIADOS CAMPOS DE ACTUACION DE LA ALADI SE CONJUGUEN CON OTRAS CUYA NATURALEZA O FINALIDAD RECOMIENDAN UNA APLICACION

//

DIFERENCIADA. EN UN CONTEXTO DE ESCASEZ DE RECURSOS, EXISTE TAMBIEN LA NECESIDAD DE ESTABLECER AREAS PRIORITARIAS DE ACCION. DEBEN ESTIMULARSE INICIATIVAS BILATERALES O POR GRUPOS DE PAISES, BASADAS EN PROYECTOS, PRODUCTOS Y SECTORES COMUNES, O EN POLOS DE MAYOR DINAMISMO O POTENCIAL. EXISTE POTENCIAL PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA TALES COMO ENERGIA, TRANSPORTES Y COMUNICACIONES ENTRE GRUPOS DE PAISES, PARA LOS QUE LA ALADI PODRIA PROPICIAR ESTUDIOS TECNICOS Y APOYO, CUANDO ASI FUESE SOLICITADO.

19. EN LO REFERENTE A LAS NEGOCIACIONES COMERCIALES, LA ASOCIACION TENDRA QUE CONTEMPLAR EL PASO HACIA UNA NUEVA FASE DE NATURALEZA MULTILATERAL QUE NO SE LIMITE A LA TRADICIONAL CONCESION RECIPROCA DE PREFERENCIAS PRODUCTO A PRODUCTO. EN ESTE MARCO, SECTORES QUE REPRESENTEN UN MERCADO CONSIDERABLE Y QUE PRESENTEN POSIBILIDADES CONCRETAS DE INTERCAMBIO, SERIAN OBJETO DE PROYECTOS DE COMPLEMENTACION, LO QUE REPRESENTARA UN PODEROSO ESTIMULO TANTO PARA LA AMPLIACION DE LAS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS COMO PARA EL PROPIO COMERCIO EN LA REGION.
20. FRENTE A LA VELOCIDAD DE LOS CAMBIOS EN EL COMERCIO INTERNACIONAL, SE IMPONE LA ACELERACION DEL PROCESO DE INTEGRACION EN DIRECCION DEL MERCADO COMUN LATINOAMERICANO PRECONIZADO EN EL ARTICULO 10. DEL TRATADO DE MONTEVIDEO. EN ESE SENTIDO, ESTUDIOS PARA LA PROPOSICION DE BASES PARA LA TARIFA EXTERNA COMUN EN SECTORES SELECCIONADOS PODRIAN SERVIR PARA ASEGURAR UNA MAYOR EFICACIA FUTURA DE LA PREFERENCIA ARANCELARIA REGIONAL Y CONTRIBUIR A LA DESEADA ARMONIZACION DE POLITICAS MACROECONOMICAS.

SEÑOR PRESIDENTE:

21. MUCHOS DE LOS CAMBIOS EN CURSO AFECTARON DIRECTAMENTE NUESTRA REGION, Y NO ES DE DESCARTAR SU IMPACTO EN LA FORMA POR LA CUAL, DE AHORA EN ADELANTE, ALGUNOS PAISES MIEMBROS PARTICIPAN EN EL PROCESO DE INTEGRACION. ESTAS NUEVAS REALIDADES DEBEN ANALIZARSE CON PROFUNDIDAD. SUS IMPLICACIONES PARA LOS MECANISMOS JURIDICOS Y DE NEGOCIACION DE LA ALADI DEBEN CONSIDERARSE CON REALISMO DE TAL FORMA QUE PREVENGAN QUE CIRCUNSTANCIAS O INTERESES INDIVIDUALES PUEDAN COMPROMETER LOS PROPIOS FUNDAMENTOS DEL ACTUAL PROCESO NEGOCIADOR DE INTEGRACION.
22. A GRANDES RASGOS, SON ESOS ALGUNOS DE LOS ELEMENTOS QUE, CONSIDERAMOS, DEBERIA TOMAR EN CUENTA LA CONCEPCION DE UNA ALADI APTA PARA CUMPLIR SU PAPEL EN LA DECADA DEL 90. SOLO A TRAVES DE LA INTEGRACION SEREMOS CAPACES DE DAR A NUESTRAS ECONOMIAS, DEBILITADAS POR LA DEUDA, POR TERMINOS DE INTERCAMBIO DESFAVORABLES Y - POR QUE NO DECIRLO - POR UN PROTECCIONISMO FRECUENTEMENTE EQUIVOCADO, AUNQUE BIEN INTENCIONADO,

LAS CONDICIONES PARA QUE ENFRENTEN LA NUEVA REALIDAD INTERNACIONAL, CARACTERIZADA POR LAS ECONOMIAS DE CONJUNTO, POR LA VELOCIDAD DE LAS TRANSFORMACIONES Y POR LA RAPIDA SUPERACION DE VIEJAS FUERZAS DE PRODUCCION. A PARTIR DE ESA VISION COMUN, NOS CORRESPONDE DAR CONTINUIDAD AL INTENSO PROCESO DIPLOMATICO DE CONCERTACION QUE MARCO LA DECADA DE LOS 80, DE MANERA QUE FRUCTIFIQUE EN MEDIDAS TANGIBLES QUE SE TRADUZCAN EN BENEFICIOS CONCRETOS PARA NUESTROS PUEBLOS, MEJORANDO SU NIVEL DE VIDA Y ASEGURANDO SU PARTICIPACION EN ESE "ADMIRABLE MUNDO NUEVO" QUE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGIA VAN CREANDO. CIERTAMENTE, LA ALADI PODRA CONTRIBUIR EN FORMA DECISIVA A ESTE OBJETIVO.

MUCHAS GRACIAS.
